

Le verset de la semaine

Hayé Sarah

La caverne double : offerte et payée

Sarah étant morte, Abraham entreprend d'acquérir la caverne de Makhpéla pour l'enterrer et pour en faire aussi le caveau familial. Il veut l'acheter et la Thora nous apprend qu'Efrôn qui en est le propriétaire est prêt à la lui céder gratuitement :

« Non, Monseigneur, écoute-moi. Le champ, je te l'ai donné et la caverne qui s'y trouve je te l'ai donnée ; en présence de mon peuple, je te l'ai donnée – enterre ton mort. » (Genèse xxiii, 11)

Autrement dit, je refuse de recevoir de l'argent. Je déclare publiquement qu'en ce qui me concerne, la caverne est déjà tienne. Trois fois, Efrôn répète « j'ai donné » parce qu'il est question de trois dons :

Le don du champ : c'est la part de la terre que l'on travaille et où on s'enracine.

Le don de la caverne : c'est la concession funéraire perpétuelle. Elle représente la pérennité du lien avec le lieu.

Le don en présence de mon peuple à témoin : nul ne produit la propriété sur le lieu. Ce n'est pas seulement un « cadeau » de ma part, c'est avec l'agrément et l'accord de mon peuple tout entier de sorte qu'il ne peut y avoir de contestation ou de remise en question.

Il est vrai qu'Abraham s'est entêté à payer la caverne et le terrain alentour au prix fort de 400 sicles d'argent en monnaie sonnante et trébuchante.

Pourquoi la Thora tient-elle de son côté à nous faire part du fait qu'il y avait là un cadeau si en fin de compte il s'agit d'une transaction commerciale dument acquittée par l'acheteur au prix réclamé par le vendeur ? Les deux choses se sont produites : cadeau de la part des Héthéens et achat de la part d'Abraham.

Le cadeau, c'est la reconnaissance par les Héthéens que cette caverne particulière, unique en son genre, appartient à Abraham. Les occupants du pays reconnaissent qui est le légitime propriétaire.

Mais ce qu'on reçoit gratuitement n'a pas de valeur. C'est pour cela qu'Abraham veut payer, mais le paiement n'annule pas le don.

Cette caverne est le lieu où Adam et Ève avaient été enterrés. Reconnaître que cette caverne appartient à Abraham c'est reconnaître que

c'est lui qui porte l'étendard de l'homme parfait, de l'humanité réussie. Le fait de payer signifie pour Abraham qu'il en assume totalement la responsabilité.